



見つかった正倉院玉に類似のガラス(直径16ミリ)



見つかった奈良時代タイプのガラス(直径9・9ミリ)



見つかった平安時代タイプのガラス(直径6・7ミリ)



平等院ガラスが見つかった本尊・阿弥陀如来坐像とその下部に位置する台座
=写真はすべて平等院提供=

平安最古のガラス玉を発見

平等院鳳凰堂

化学分析を担当した
中井泉さん(東京理科
大学応用化学科教授)、
日本ガラス工芸学会会
長の井上曉子さん(東
海大学大学院非常勤講
師)が24日に平等院で
記者会見し、今回の発
見の意義について説明
した。

淨土としてあがめられた
淨土としてあがめられた
中井泉さん(東京理科
大学応用化学科教授)、
日本ガラス工芸学会会
長の井上曉子さん(東
海大学大学院非常勤講
師)が24日に平等院で
記者会見し、今回の発
見の意義について説明
した。

4枚、厚さ約15ミリの
中から本尊のまばゆい
世界を表わしたと見ら
れる青や緑色のガラス
玉や螺鈿(らでん)な
ど多数の装飾品が見つ
かってた。

見つかったガラス玉
のうち、調査可能な1
86個を蛍X線分析し、
そのうち40個の密度測
定したところ、いずれ
も多量の鉛を含む高鉛
ガラスで、全体の9割
が平安タイプと呼ばれ
る「カリ鉛ガラス」で
1割が奈良時代に由來
する奈良タイプと判明。

奈良タイプのうち3
点(直径は13ミリ~16ミリ)
は正倉院御物のガラス
玉と組成やつくり方も
ほぼ同一で、数珠とし
て使ったガラスが伝わ
り、いずれの時期かに
て正倉院に納入されたと
考へるほうが妥当な正
倉院伝来のガラス玉の
可能性が高まつた。

正倉院御物は天平勝
宝8年(756年)、聖武天皇の遺愛の品と
いわれ、光明皇后が妻の光明皇后が
東大寺の大仏に奉獻した宝物。
光明皇后は藤原不比等の娘にあたる。藤原氏の氏神として不比等が建立した興福寺からは奈良時代のガラス玉が見つかっており、平等院から見つかった正倉院御物ゆかりのガラス玉は、奈良時代から300年の時空をたどる文化史を読み解く上でも新たな資料を提供しそうだ。

正倉院と
同系物も
藤原氏一族
伝來の遺品?!

淨土の莊嚴、科学的に立証

【岡本幸二】